

Toledo 18 de junio 2020

Ante la consulta que he recibido sobre los **retiros Effetá**, después de dialogar con el Consejo Episcopal, el *Delegado diocesano de Pastoral de Adolescencia-Juventud y Director del Secretario de Pastoral Universitaria*, el consiliario de la *Acción Católica General* y varios sacerdotes -tanto párrocos como vicarios parroquiales- de nuestra Archidiócesis, y de otras diócesis de España que también acogen estos retiros; consultando también con varios jóvenes que han vivido esta experiencia de ser caminantes y servidores, comparto con vosotros estas conclusiones:

- 1. Hace varios años que nuestro querido D. Braulio vio la conveniencia de iniciar el camino para traer estos retiros a nuestra Archidiócesis. El primer retiro de Effetá se llevó a cabo entre los días 5 al 7 de abril de 2019, apoyados por la ayuda inestimable de la Parroquia de Bohadilla del Monte (Madrid). En aquella ocasión, participaron 120 jóvenes, de los cuales, 72 fueron caminantes, procedentes de 24 parroquias nuestras. El resto ya habían hecho el retiro en otros lugares fuera de nuestra Archidiócesis. Según aparece, por los informes que he recibido, se destaca que, además de la procedencia parroquial, de movimientos y de otras realidades eclesiales, también asistieron jóvenes alejados invitados a su vez por otros jóvenes.
- 2. En nuestra Archidiócesis se ha dado la singularidad de haber sido confiada esta tarea en su inicio tanto al *Delegado diocesano de Pastoral de Adolescencia-Juventud y Director del Secretario de Pastoral Universitaria*, como al consiliario de la *Acción Católica General*. Ellos han contado con las estructuras pastorales diocesanas necesarias y con otras muchas realidades pastorales, comprobando la generosa colaboración de todos y de la amplia acogida entre los jóvenes. Por ello, en este curso ya se han podido hacer más retiros, tanto en Toledo como en Talavera, a pesar de que muchos jóvenes se han quedado sin poder asistir por falta de plazas, añadiendo además la desgracia de no poder celebrar el último programada a causa de la pandemia que estamos sufriendo.
- 3. Quienes recibieron la encomienda de iniciar los retiros, han realizado una extraordinaria labor, ampliamente bendecida por Dios, que agradezco de corazón. Conozco desde hace muchos años las dificultades de la pastoral juvenil, pero también tengo la gozosa experiencia de ver a muchos jóvenes que se encuentran con Cristo vivo y cambian su vida. Por ello, doy gracias a Dios por este medio de evangelización y por los pasos que se han llevado a cabo hasta ahora. El presente curso pastoral 2019/2020, está siendo el tiempo en el que se está asentando la programación y el



desarrollo de estos retiros a lo largo de la Archidiócesis poniendo de manifiesto el poder evangelizador y de comunión eclesial que nos ofrecen. Sin duda, los objetivos se han logrado, con lo cual veo conveniente que se sigan ofreciendo estos retiros Effetá organizados por la *Delegación diocesano de Pastoral de Adolescencia y Juventud* y al servicio de todos cuantos lo deseen.

- 4. Soy también consciente del reto que supone para nuestro trabajo pastoral la perseverancia de los jóvenes. Por tal motivo animo a las parroquias a acoger y cuidar a los jóvenes que hayan vivido esta experiencia y a intensificar los procesos posteriores de acompañamiento y formación. Así mismo, veo una clara conexión entre los retiros de Emaús para adultos y los retiros Effetá para sus jóvenes, pudiendo suponer una gran experiencia de evangelización para las parroquias de nuestra archidiócesis.
- 5. Espero y deseo que la amplia realidad de la pastoral juvenil que se lleva a cabo desde tantas realidades eclesiales sean siempre cauces de comunión, evangelización y continuo crecimiento de nuestra Archidiócesis. Por ello, considero que el próximo curso 2020/2021 los retiros Effetá se podrán desarrollar también por las parroquias, en coordinación con los propios arciprestazgos; y dos de ellos estarán organizados por la *Delegación diocesana de Pastoral de Adolescencia y Juventud*. Todos han de coordinarse con el calendario diocesano, para evitar coincidir con las convocatorias generales, principalmente las específicas para jóvenes. Pido al Señor que esta experiencia de frutos abundantes en la vida diocesana y en la Iglesia universal.

Por último, estoy convencido que estas reflexiones que os he ofrecido están en total comunión con lo que nos dice el Papa Francisco en su Exhortación apostólica *Christus Vivit*; y estoy seguro que éste es también vuestro convencimiento y deseo: "Sólo hay que estimular a los jóvenes y darles libertad para que ellos se entusiasmen misionando en los ámbitos juveniles. El primer anuncio puede despertar una honda experiencia de fe en medio de un "retiro de impacto" (...) o por cualquiera de los insondables caminos de Dios. Pero lo más importante es que cada joven se atreva a sembrar el primer anuncio en esa tierra fértil que es el corazón de otro joven" (n.210).

Unidos en la oración con María, os reitero mi agradecimiento y os envío mi bendición.

❖ Francisco Cerro Chaves Arzobispo de Toledo y Primado de España

de Toledo. Prinado de Epaña